

# Estudio UAI de elecciones 2024: Chile Vamos eligió al 36% de sus candidatas a alcaldesa y el oficialismo al 26%

“Hay un bajo porcentaje de mujeres electas, sobre todo en alcaldías. Se explica en gran parte porque hay pocas mujeres candidatas”, señala el estudio al que tuvo acceso La Tercera.

**Roberto Gálvez**

Entre el sábado 26 y el domingo 27 de octubre se llevaron a cabo las elecciones municipales y de gobiernos regionales. Con derrotados y vencedores, los sufragios dejaron algunas señales decisoras sobre la marcada desigualdad de género entre alcaldes y alcaldesas electas.

Ahí, de las 345 comunas a nivel país solo 61 mujeres ganaron los comicios (17,6%), en comparación con los 284 hombres (82,3%) elegidos, solo uno menos que los 285 varones elegidos como máximas autoridades comunales en 2021.

Los datos señalan que la representación femenina está lejos de alcanzar una proporción equitativa, más si se considera la realidad demográfica de Chile. El tema es que ya desde la presentación de candidaturas esto es disperejo, con una menor preponderancia de mujeres aspirantes a cargos de elección popular. Hace poco, de hecho, un estudio de **La Tercera** revelaba que sólo en 36 comunas del país se alcanzó la paridad de género en las candidaturas, es decir, un 10,4% del total de municipios.

Y ahora un estudio efectuado por las escuelas de Gobierno, y Comunicaciones y Periodismo de la Universidad Adolfo Ibáñez que analizó cómo fue la participación política de las mujeres en los recientes sufragios basado en la información publicada por el Servel, profundiza en el bajo porcentaje que presentaron las mujeres en el total de candidatos que cada una de las grandes coaliciones presentó en el reciente proceso, ya sea para elegir alcaldes, concejales, gobernadores o consejeros regionales (cores).

En el de Chile Vamos (RN-UDI y Evópoli) las mujeres representaron 21% de sus candidatos a alcaldías, 39% en los concejales, 19% en los gobernadores y 29% en los consejeros regionales. Para la alianza electoral Contigo Chile Mejor (FA, PC, PL, PPD, PR, PS, DC, AH y FREVS), en tanto, las mujeres representaron respectivamente 26%, 41%, 23% y 36%. El Partido Republicano, por su



► De izquierda a derecha Camila Nieto, Irací Hassler, Marcela Cubillos y Camila Merino.

parte, llevó 25%, 34%, 29% y 26% de mujeres respectivamente.

“Hay un bajo porcentaje de mujeres electas, sobre todo en alcaldías. Se explica en gran parte porque hay pocas mujeres candidatas”, señala el estudio, que agrega que el fenómeno “no parece ser un problema de demanda”.

De hecho, la representación femenina fue considerablemente baja en colectividades particulares como el Partido Liberal o el Movimiento Amarillos por Chile, donde las candidaturas a alcaldes fueron 100% masculinas.

Incluso al comparar con las elecciones de 2021 hay casos en que el porcentaje femenino bajó. Chile Vamos, por ejemplo, pasó de 23% a 21% de candidatas mujeres para alcaldías y de 32% a 29% para consejeros regionales. Por el contrario, subió de 37% a 39% la fuerza de sus candidatos a concejales. Las mujeres candidatas de Contigo Chile Mejor, en tanto, representaron mayor por-

centaje en las cuatro elecciones de 2024 que en las de 2021: pasó de 24% a 26% en las aspirantes a alcaldesas, de 39% a 41% en concejales, de 20% a 23% en gobernadoras y de 34% a 36% en consejeras regionales. Por su parte, los republicanos mantuvieron el mismo 25% en candidatas a alcaldías, bajaron de 41% a 34% en concejales, subieron de 0% a 29% en gobernadoras y bajaron de 30% a 26% en consejeras.

Y quizás por esto es que el análisis de la UAI pesquisó que en todos los grandes pactos o fuerzas políticas la tasa de éxito fue mayor en el caso de los hombres al hacer zoom en las elecciones para alcaldes. Dicho de otra forma, señala el estudio, la tasa de éxito para alcaldías “es menor entre las mujeres, pero no así en concejales y cores”.

En detalle, 36% de las mujeres que se presentaron para alcaldesas por Chile Vamos logró su cometido, mientras que también lo consiguieron 26% de las de Contigo Chile Mejor y 7% de las republicanas. Respectiva-

mente, los hombres de dichas fuerzas políticas alcanzaron 46%, 39% y 16% de éxito.

Por el contrario, donde definitivamente les fue mejor a las mujeres es en las consejerías regionales, donde 28% de las de Chile Vamos, 36% de las de Contigo Chile Mejor y 32% de las republicanas tuvo éxito, versus 15%, 11% y 32% de los hombres, respectivamente.

Finalmente, el trabajo de la U. Adolfo Ibáñez incluyó un análisis al financiamiento electoral de privados y cómo este se distribuyó según el género de los candidatos.

En tal sentido, el trabajo concluyó que en la elección de alcaldes no hubo diferencias estadísticamente significativas entre los aportes que reciben hombres y mujeres, ni por tipo de aporte ni por pacto. También se señala que en la elección de concejales sólo se observó una brecha estadísticamente significativa a favor de los hombres en el monto del aporte propio tanto a nivel global como los pactos Chile Vamos y Contigo Chile Mejor. ●